tada la tarea pendiente de emprender un análisis propiamente dicho de los textos de arzobispo de Cracovia (p.129). Desde ahí se podrá seguir trabajando con la intención de seguir perfilando el «estilo conciliar» del Papa Wojtyla.—S. Madrigal.

Blanco Sarto, Pablo, *La cena del Señor. La eucaristía en el diálogo católico-luterano después del Concilio Vaticano II* (Eunsa, Pamplona 2009), 318p., ISBN: 978-84-313-2610-4.

La doctrina de Lutero sobre la cena del Señor dejó abiertas tres cuestiones: la interpretación de la misa como sacrificio, el rechazo del término «transubstanciación» y la exigencia de la comunión al cáliz para los laicos. El libro que presentamos, que quiere tratar —según lo indica el subtítulo— del diálogo ecuménico católico-luterano posterior al Vaticano II concerniente a la teología eucarística, se remonta en un primer momento del análisis a la época de Lutero y de Trento, para recalar finalmente en el último concilio de la Iglesia católica-romana. La cuestión de la comunión bajo las dos especies para los laicos no supone a día de hoy un motivo de separación entre católicos y luteranos; esta cuestión, urgida por el movimiento husita había sido largamente debatida en los concilios de Constanza (1414-1418) y Basilea (1431-1449), llegando a encontrar una solución pacífica. De esta forma, el objeto de estudio queda precisado en las otras dos cuestiones: la noción de sacrificio y la explicación de la presencia real.

Pablo Blanco prosigue el análisis repasando los acercamientos que se han ido produciendo al socaire de los documentos ecuménicos posteriores al Vaticano II, empezando por los más lejanos en el tiempo: «La eucaristía como sacrificio», 1967; «¿Hacia una misma fe eucarística?», 1972; «La Cena del Señor», 1978. En este proceso, sigue siendo un punto de referencia la sección correspondiente del llamado Documento de Lima (1982).

El tercer momento de análisis presenta la problemática eucarística en la reflexión teológica actual recabando la postura de algunos teólogos más destacados (W. Pannenberg, G. Wenz, J. Ratzinger, W. Kasper, L. Lies, M. M. Garijo-Guembe). De ello tratan, sucesivamente, los dos capítulos finales del libro, que se distribuyen conforme a la dimensión sacrificial y a la presencia real.

El libro exhibe una estructura clara que ayuda a iniciarse en estas importantes cuestiones del diálogo ecuménico. En sus conclusiones, el autor señala que siguen por clarificar algunas cuestiones de fondo, como la duración de la presencia real, la transignificación y transfinalización, o el *defectus oridinis* mencionado en el artículo 22 del decreto sobre el ecumenismo.—S. Madrigal.

CÁCERES SEVILLA, ADELA DE, S.S.J., Las Siervas de San José en la Iglesia del preconcilio (1931-1961). Historia de una búsqueda de sus raíces (Siervas de San José, Salamanca 2011), 351p.

Este libro es la continuación del publicado por la misma autora en 1998 con el título Las Siervas de San José en la Iglesia de la Restauración 1874-1931. Esta historia del